
 

 

 

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE 

DU 18 JUIN 2024 

 
 

Présents : 

 

Monsieur Bastien BERNELA Grand Poitiers 

Monsieur Frédéric LEONET Grand Poitiers 

Madame Isabelle MOPIN Grand Poitiers 

Monsieur Charles REVERCHON-BILLOT Ville de Poitiers 

Monsieur Yves JEAN CESER 

Monsieur Mathias CHARTON Rectorat 

Madame Lydie BODIOU Université de Poitiers 

Madame Miléna VEROT CNRS 

 

Monsieur Mario COTTRON Président Espace Mendès France 

Monsieur Guillaume BOURGEOIS Vice-président Espace Mendès France 

Monsieur Bernard LEGUBE Vice-président Espace Mendès France 

Madame Myriam MARRACHE-GOURAUD Vice-présidente Espace Mendès France 

Madame Claude ANDRAULT Secrétaire Espace Mendès France 

Monsieur Jocelyn BESCOND Secrétaire adjoint Espace Mendès France 

Madame Anny MICHEL Trésorière Espace Mendes France 

Monsieur Zakaria BOUALI Espace Mendès France 

Monsieur Dominique GAUD Espace Mendès France 

Madame Anne Cécile GUILBARD Espace Mendès France 

Monsieur François HALLOUIN Espace Mendès France 

 

Monsieur Gabriel BIANCIOTTO 

Madame Sylvie COITEUX Adhérente 

Monsieur Laurent FILLON Ecole de l’ADN 

Monsieur Daniel LARDEAU DACC – INSPE 

Madame Stéphanie LE TARNEC Club Astronomie St Benoit 

Madame Francine MARINGUES Association Cinéma Spectacle Lusignan 

Madame Claire SEGAT Collège Eugène Fromentin – La Rochelle 

 ADSB Lusignan/Coulombiers 

Monsieur Benjamin VOIRY Crédit Coopératif 

 

Nicolas AUBERT Espace Mendès France 

Stéphanie AUVRAY Espace Mendès France 

Emmanuel AUDIS Espace Mendès France 

Alice BAMAS Espace Mendès France 

Patricia BERGEON Espace Mendès France 

Stéphanie BRUNET Espace Mendès France 

Eric CHAPELLE Espace Mendès France 

Anne CLERMONT Espace Mendès France 

Justine CHAUVIN Espace Mendès France 

Edith CIROT Espace Mendès France 

Mehdi EL KAMILY Espace Mendès France  



 

Christine GUITTON Espace Mendès France 

Chrystelle MANUS Espace Mendès France 

Héloïse MOREL Espace Mendès France 

Céline NAULEAU Espace Mendès France 

Laëtitia ROY Espace Mendès France 

Laghia SANZ Espace Mendès France 

Justine SASSONIA Espace Mendès France 

Mathilde VASSEUR Espace Mendès France 

Antoine VEDEL Espace Mendès France 

 

 

Excusés: 

 

Madame Coralie DESNOUES Conseil Départemental 79 

Madame La Rectrice Rectorat 

Monsieur Rodolphe VAUZELLE DRARI 

Madame Virginie LAVAL Université de Poitiers 

Madame Anne COSTA CHU 

Monsieur Stéphan MARET CHU 

Madame Freddie-Jeanne RICHARD Vice-présidente Espace Mendès France 

Monsieur Jérome LABANOWSKI Espace Mendès France 

Monsieur Christian BERRIER Président Ecole de l’ADN 
 

 

Invités: 

 

Monsieur Pierre Emmanuel SALLE Commissaire aux Comptes 

Madame Carole MAUPETIT Expert-comptable 

Madame Valérie POMMIER Grand-Poitiers - Culture 

 

 

Invités Permanents: 

 

Monsieur Pascal CHAUCHEFOIN Espace Mendès France 

Madame Marianne FAURE-ABBAD Espace Mendès France 

Madame Mariannig HALL Directrice de l'Espace Mendès France 

Monsieur Samuel BESSON Espace Mendès France 

Madame Cindy BINIAS Déléguée CSE 

 

 

Ordre du jour: 

 

1) Présentation du Président 

2) Approbation du compte rendu de l’AG du 13 juin 2023 

3) Rapport moral, rapport d’activités 2023 

4) Rapport financier, bilan, compte d’exploitation 2023 

5) Rapport du Commissaire aux Comptes 

6) Nomination du Commissaire aux Comptes 

7) Orientations 2024-2025 

8) Questions diverses  



 

1.Présentation de la séance par le Président 

Le président ouvre la séance à 19h10 et rappelle que l’AG fait suite à la signature de 
la nouvelle convention entre EMF et Grand Poitiers, qui a eu lieu à 18 h. Les discours d’usage 
ont été suivis par la visite de plusieurs ateliers d'exposition, en présence des animateurs et 
des personnels de Mendès. Il précise que le quorum est atteint pour tous les collèges et que 
5 membres suivent la réunion à distance. 

Il remercie les adhérents, les personnels, les membres du bureau, les représentants de 
l’ensemble des collèges, les élus, pour l’intérêt porté à la maison Espace Mendès France et 
leur présence à cette assemblée générale. 

Il donne la parole à Mariannig Hall, directrice générale de l’EMF. 

En préambule, elle souhaite intervenir à propos de l’actualité et de la période agitée 
que vit actuellement notre pays en raison de la dissolution de l’Assemblée nationale. Elle 
rappelle l'attachement de l’Espace Mendès-France aux valeurs de tolérance, d'ouverture, de 
respect des autres, aux principes d'égalité et de non-discrimination qui font le socle des 
valeurs partagées. Rien ne remplace d’autre part la valeur des débats publics appuyés sur la 
raison et les faits. 

Le président s’associe à ce rappel des principes et des valeurs et remercie l’assistance 
pour les chaleureux applaudissements qui ont suivi. 

2. Approbation du compte-rendu de l’AG du 13 juin 2023 

Aucune remarque, le procès-verbal est adopté à l’unanimité. 

3. Rapport moral, rapport d’activités 2023 

Mario Cottron rappelle que l’année 2023 a été marquée par le départ à la retraite de 
Didier Moreau, auquel a succédé Mariannig Hall. La nouvelle gouvernance et sa mise en place 
ont été naturelles, confortables, réussies, chacun a pris ses marques, avec des changements 
assumés, et il se réjouit que la maison tourne bien. Il présente le renouvellement du bureau, 
avec des membres forts, historiques, toujours présents, mais associés pour une bonne moitié 
à des nouveaux venus. Une évidente dynamique anime la vie du bureau, avec la mise en place 
de groupes de travail, un fort engagement et une participation active lors des réunions - qui 
ont lieu toutes les 6 à 8 semaines. Le président adresse ses remerciements à tous les membres. 

 



 

La parole est donnée à la directrice qui présente le bilan des activités, en commençant 
par le nombre de personnes touchées. 

 

Les trois-quarts des publics sont hors les murs. 

Un zoom sur les résultats intra-muros : grâce notamment à l’ouverture pendant les 
vacances et aux liens avec les maisons de quartier, l’augmentation est de + 13% de visiteurs 
par rapport à 2022, ce qui représente toujours une baisse de fréquentation par rapport à 
l'avant covid (2019), mais la hausse est continue. On connaît l’une des causes : l’augmentation 
du tarif des transports en commun est une contrainte identifiée pour le déplacement des 
scolaires, c’est un défi à relever. 

 

Hausse également pour le déploiement territorial : 

 

Il repose sur un grand nombre et une grande variété de structures partenaires : 
constatons le poids des établissements scolaires, écoles collèges et lycées ; des médiathèques 
apportant un public familial ; des centres socio-culturels. 



 

 

Exemples de médiation dans les territoires : « la science se livre » ; « images de 
sciences » avec des étudiants de l’ENSMA qui ont présenté le projet BuildtoFly (voyage avec 
un avion de leur propre construction) ; « Science en mouvement d’elles » (30 intervenantes, 
1600 élèves).  

Les établissements scolaires représentent 2500 classes, soit 2 lycées sur 3, 2 collèges 
sur 5. 

Un zoom sur Grand Poitiers : les actions ont concerné 29 communes dont Poitiers. 
L’objectif est de toucher chacune des 40 communes sur 3 ans. 

Résumé est dressé des conventions passées avec les partenaires en 2023-2024 : l’une 
est nouvelle, avec la DRAC ; il s’agit d’une convention pluri-annuelle, qui reconnait l'EMF dans 
le champ culturel.  Les autres conventions : conventions avec l’université de Poitiers et le CHU 
de Poitiers. 

Par ailleurs, le partenariat est dense avec les autres acteurs : INSERM, INRAE, CNRS, 
Université de La Rochelle, la Fanzinothèque, l’École de l’ADN, ENSMA, le META, Jazz à 
Poitiers... Il est très intéressant d'avoir enclenché le partenariat (merci Edith) avec les Petits 
Débrouillards. Au total, l’EMF conforte sa place dans l'écosystème, au croisement des chemins 
de la culture, mais aussi de la recherche et de la culture. Mariannig Hall précise qu’elle a 
entamé un tour de France des CCSTI et que très honnêtement cette configuration n’existe 
nulle part ailleurs : l’EMF est bien plus qu’un centre de culture scientifique, technique et 
industrielle, à savoir un acteur culturel à part entière, très proche du monde de la recherche. 

À propos du réseau NACSTI, le président rappelle que la reconfiguration des régions 
avait suscité une certaine inquiétude quant à la main mise éventuelle d'une structure 
bordelaise : toutefois, le travail de Didier Moreau et de ses homologues de la nouvelle région 
Nouvelle-Aquitaine, aidés et soutenus par le Vice-Président de la Région en charge de 
l’enseignement supérieur, de la recherche et de la culture scientifique, a permis une bonne 
coordination des actions. 



 

La directrice indique enfin que l'ensemble des activités des équipes est précisé dans le 
rapport d'activités, et sollicite les remarques. Il n’y a pas de questions. 

  
 4. Rapport financier, bilan, compte de résultat 2023 

Le compte de résultat 2023 est présenté par Samuel Besson. Le résultat est à l’équilibre 
avec un excédent de 1062 euros, donc l’exercice se termine bien. L’année 2022 se caractérisait 
par des projets qui avaient entraîné des ressources supplémentaires mais aussi des dépenses 
supplémentaires : exposition Toumaï au musée du Tchad ; accompagnement de la cop27 (effet 
sur la ligne « billetterie et prestations »)… 

À noter la part importante des subventions d’investissement qui permettent de 
développer les activités autant que les subventions de fonctionnement (Grand Poitiers, Région 
Nouvelle-Aquitaine), une volonté permanente de recherche d'économies, la valorisation des 
avantages en nature, comme l’apport de la Ville à l’entretien des bâtiments. Sont pris en 
compte également les participations des chercheurs (par exemple plus de 1600 h de bénévolat 
ont été décomptées). L’université de Poitiers a fourni l’évaluation du coût d’un chercheur, ce 
qui constitue une nouveauté. 

 

 

 

 

 



 

Quant au bilan, il est comme photographié à la fin de l’année.  

 
  

 Des remerciements sont adressés à Grand Poitiers et à la Région Nouvelle-Aquitaine 
pour les avances concédées en novembre et les débuts de subvention attribués dès le mois 
de février, ce qui permet d’assurer les activités en début d’année. Samuel Besson souligne 
qu’il faut rester attentif à la gestion, suivie en permanence et au jour le jour : la fragilité de la 
trésorerie est à prendre en compte. La directrice remarque que cette tension peut constituer 
un frein à certains projets, ceux qui nécessitent des avances (projets européens notamment) ; 
elle remercie Samuel pour le suivi quotidien. 

 

 5. Rapport du Commissaire aux Comptes 

Le commissaire aux comptes félicite l’équipe et la direction pour le soin accordé à 
l’équilibre du budget. Il réaffirme l’importance des subventions de Grand Poitiers et la Région 
qui permettent la sérénité. La trajectoire est rassurante. Effectivement de grands décalages 
entre le versement des fonds et la réalisation des dépenses existent dans les projets FEDER. 
Et les fonds de roulement sont insuffisants pour couvrir ces écarts. Il lit son avis, dépourvu de 
toute observation particulière : les comptes sont réguliers et sincères au regard de la 
règlementation. Il résume un deuxième avis, qui reprend l’ensemble des conventions 
règlementées et en donne les chiffres afférents (Grand Poitiers, Région, UP...). 

Mario Cotton précise qu’il doit y avoir trois votes : Arrêt des comptes ; Imputations des 
résultats ; Conventions règlementées. 

Ces trois points sont approuvés à l’unanimité par l’Assemblée générale. 

 

 6. Nomination d’un Commissaire aux Comptes 

Mariannig Hall précise que cette décision ne vient pas de l’EMF mais des conséquences 
de la réorganisation du cabinet lui-même. Elle remercie chaleureusement le commissaire aux 
comptes actuel, avec lequel il a été très agréable de travailler en confiance (surtout quand on 
vient de la fonction publique), en raison de sa bonne connaissance du fonctionnement de 
l'association. Le président s’associe aux remerciements. 



 

Emmanuel Vidal (cabinet comptable Bakertilly, 6 ter rue Albin HALLER à Poitiers) le 
remplacera pour la fin du mandat, celui qui court du 1er janvier 2019 au 31 décembre 2025. 

La nomination du nouveau Commissaire aux comptes est approuvée par le vote de 
l’Assemblée générale. 

 

 7. Orientations 2024-2025 

Pour le premier semestre 2024, on a pu constater une fréquentation en hausse, 
notamment pendant les congés d'hiver : l’augmentation des tarifs n'a pas eu de conséquences 
sur le nombre des visites. 

 

Cela peut être relié à la nouvelle attractivité du bâtiment : de nouveaux espaces de vie 
comme l’espace famille, ou le petit labo de Mme Lupin... 

Orientations 2024-2025 : 

 

 

Les nouvelles formes 

Science point live se réalisera à distance mais en direct. Voir en 2024 la version live de 
« De Toumai à Homo Sapiens » : c’est pluri et interdisciplinaire, et « maths et mesure » en 
partenariat avec l'APEMP (Dominique Gault).  

De nouvelles formes de conférences sont étudiées avec Christine Guitton et Héloïse 
Morel : comme IApéro, un format court, sans estrade. L’intervention de doctorants est 
également envisagée.  



 

En ce qui concerne les partenariats : voir le travail avec le Méta, via l’artiste associé 
François Sabourin et selon une proposition commune avec un écrivain de la science-fiction 
(Phlippe K. DICK). Dans les quartiers il faut aller à la rencontre des familles, pas seulement par 
l’intermédiaire des collèges, afin d’élargir le champ des possibles. 

La parole est donnée à Mathilde Vasseur, chargée de communication en remplacement 
de Thierry Pasquier, pour une présentation en avant-première du nouveau site internet, qui 
n’est pas encore tout-à-fait opérationnel. Elle remercie Grand Poitiers et la Région pour leur 
aide financière ; l’aboutissement du projet est le résultat d'une consultation de l'ensemble de 
l'équipe. 

La page d'accueil montre l'écosystème de l'EMF, en valorise les grands thèmes. 

La directrice ajoute qu’il est très compliqué de concevoir quelque chose qui permette 
de rendre accessible une activité foisonnante : il y avait des choix à faire. Par exemple 130 
expos itinérantes et plus de 100 animations doivent être référencées dans le catalogue des 
ressources. Sans oublier les contenus vidéo et les ressources en ligne. Tout cela a nécessité un 
travail éditorial important, auquel a contribué le président, qui remarque que ce travail a 
conduit à réinterroger la façon dont les différentes activités sont présentées. 

Mathilde Vasseur fait état également de la nécessité de ne pas perdre les ressources 
existantes. La reconfiguration n’a pas été facile, avec 6 000 url à trier. Il faut que le public puisse 
trouver rapidement une information au travers de la présentation des activités à la semaine. 
Elle a jugé très intéressant de concevoir le site, ce travail obligeant à se poser de nombreuses 
questions, sur le public, sur la hiérarchisation des informations... 

Les membres de l’assemblée générale applaudissent cette présentation. 

 

La directrice présente ensuite les spécificités.  

 

Avec trois marqueurs : Territoires / Astronomie / Arts et Sciences 

 

Il y aura une exposition sur le son. Pour l’astronomie, un gros projet sollicitera le Feder 
(lié au renouvellement du projecteur du planétarium). Il faut nourrir les imaginaires, cultiver 
le lien avec les métiers, travailler avec des acteurs économiques pour fabriquer des supports 
immersifs, parler du numérique, de la santé... 

 

 



 

Une très bonne nouvelle est communiquée par Mariannig Hall : l’EMF a reçu une 
réponse positive à un appel d’offres européen ERASMUS : le projet WISE porte sur la 
promotion des femmes dans les métiers scientifiques. ; avec 7 partenaires, nous sommes 
animateurs. Le financement représente au total 400 000 euros sur 3 ans, au bénéfice de 7 
partenaires dont l’EMF qui assure la coordination. 

 

Budget prévisionnel 2024 

 

Les charges sont notées en baisse ce qui suppose de nouvelles économies. En recettes, 
il n’y a plus de Contrat de Plan Etat-Région. Le résultat est positif, de 6 000 euros, bien qu’il 
ne soit pas tenu compte d’un éventuel ERASMUS ni d’une augmentation probable des 
bénéfices de la billetterie. En conséquence de résultats d'exploitation supérieurs, il faudra 
prévoir un peu d'impôts sur les sociétés. 

Il n’y a pas de remarques particulières sur ce budget de la part des présents à 
l’Assemblée générale. 

 

8. Rendez-vous, questions diverses 

14 juillet : Sciences en vadrouille à l’îlot Tison 

 9 août : Nuit des étoiles 2024 

 29 août : Aliens et vous ! 

 18 septembre : lancement de saison et “soirée portes ouvertes” 

4 octobre : lancement de la Fête de la Science à Ligugé.  

 

 

 



 

Mario Cottron conclut sur la richesse de la programmation pour les semaines et mois 
à venir et laisse le temps pour les questions et remarques diverses. 

Un représentant de Grand Poitiers fait état de la satisfaction qu’on ne peut manquer 
d’éprouver devant la richesse des informations. Il adresse ses remerciements à l'ensemble des 
équipes, ainsi qu’à Mariannig Hall. Visiblement, le cap est clair ; on mesure un véritable vrai 
effort de clarification et de communication à l’égard des publics. Il faut relever 
particulièrement l’investissement de l'EMF dans les territoires, la formalisation des 
partenariats. Le travail est intelligent et utile. 

La séance est levée à 20h30, le président invitant à un apéritif qui ne soit pas « i » 
apéro mais plutôt « A.Gé » apéro. 

 

  

 
Le Président, La Secrétaire, 

 

 

 

 

 

 

Mario COTTRON. Claude ANDRAULT. 

 


